

配付資料2

前畠秀子生誕百年記念講演会

橋本市出身・日本女性初のベルリンオリンピック（1936年）金メダリスト

前畠秀子の苦節と栄光－その生涯に学び、未来につなぐ－

木村華織（東海学園大学）

「前畠頑張れ、頑張れ！」（一百平泳ぎ） 河西三省

典拠文献：「文藝春秋」にみるスポーツ昭和史、第一巻、一五九頁～一六三頁、

一九九八年八月十日、文藝春秋、東京。

松原選手が現れて山田四喜、津田六喜となつた。津田氏はこの経験から押して必ずマラソンは優勝出来るという自信を高めて、ロサンゼルス大会に出場したが自らは五着、金恩培選手が六着となつた。

そうしたところから昨年、津田氏はマラソンのコーチを引き受けて候補八選手を選んでベルリン大会の優勝を狙つたのである。氏が至れり尽くせりのコーチは、わがマラソン選手の記録をどんなに高めたか知れない。だが氏はわが陸上予選の前から病床に倒れてしまい、佐藤秀三郎氏が代わつてコーチとなつた。津田氏は大阪の蔵父の宅に静養していくながらも、近所の神社に毎朝参詣してマラソンの優勝を祈つていた。

津田氏の代わりにマラソン・コーチを突然に引き受けた佐藤氏は、軍隊教育のように厳重な督励をして、ひたすら優勝へと精励したのであるが、その甲斐あってマラソンには二十四年振りで歴史的な花咲いたのである。

勝った孫、南選手が自分の勝利を誇らずにコーチ佐藤氏のお蔭だと言い、戦友権昌選手の落伍を痛んで『兄弟が負けたのは残念だ』と言つて泣き崩れたのはなんといふ奥床しいことであろう。

なおギリシャ、アテネ市からは古代オリンピアの賓にあてた鎖を孫選手に贈ることになつたが、オリンピックの規則では高価な賞品を受けることが出来ないので、鎖には孫

選手の名を刻んで、ベルリンの博物館に保存やれやうになつた。

朝鮮ではこの兩選手が苦学しながらも練習して入賞したのを賞し、今後は両選手に充分学校へ行けるようにと奨学資金を集めたり、だちどりに三千円集まつたそうである。

前畠頑張れ、頑張れ!!（一百平泳ぎ）

河西三省

日本の皆様、全国の皆様、こんばんは。ベルリンの午後三時、日本時間の午後十一時、オリンピック大会第十二回目の放送時間がまいました。今日は水泳場、すなわちプールのスタンドにマイクを移動いたしまして、スタンドからの実況放送をお送りいたします。今日もまた快晴、多少の雲はございますが、真っ直ぐ晴れ上がりましたベルリンの大空からは午後の陽がサンサンと照りつけまして、例によつて澄み切つたブルーの水、真っ赤なコースライン、万国旗などと相映しまして夏らしい大会気分、国際試合気分を充分に漂わしております。だいたいま、皆様には場内のアナウンスの声、あるいは相手の音をお聞きになつたこと存じますが、これはだいたいダイビングの練習試合が行わ

れています」とおっしゃいます。

いよいよ女子二百メートルフレスト、これにはわが前畠姫が出場しておりますが心配でございます。前畠姫強しといふとも地元のドイツのゲネンゲル姫もまた強く、前畠姫と一騎打ち、前畠姫と一騎打ち。ドイツのゲネンゲル姫に対しまして、地元ドイツ人は、「そつての声援でござります」。女子二百メートルフレストの出場選手は、まず第一コースイギリスのストーレー選手、それから第二コースにはオランダのワルベルグ姫、第三コースにはデンマークのセレンゼン姫、それから第四コースにはドイツのヘルツナード姫、第五コースにはオランダのカステン姫、第六コース日本の前畠姫、第七コースにはドイツのゲネンゲル姫、これが前畠姫の最も恐るべき強敵でございます。

七名の女子選手、いずれもアールの中にどびこみまして軽いトレーニングを終わり、再びスタート台にあらわれまして、時の至るのを待っております。七名の女子選手、ドイツが二人、オランダが一人、デンマークが一人、イギリスが一人、それにここに最も優秀選手たる日本の前畠姫、いずれもスタート台に腰を下ろして時の至るのを待っております。

なお時刻は刻々として迫ってまいりますが、この二百メートルのフレストの決勝だけはぜひ入れたいと思っております。少しきらい時間が延びましてもぜひ入れたいと思つります。

ております。こちらの午後四時はあと三分の後に迫ってまいりました。日本の十二時も三分の後に迫りましたが、前畠選手の出場いたします。どうぞ切らないで聞いて下さい。あと三十分の後に迫りましたので、どうぞ切らないで聞いて下さい。あと三十分の後に迫りましたので、どうぞ切らないで聞いて下さい。ほんのあとわずかに迫りました。前畠姫は今、第六コースのスタート台に腰をかけましてアールをシードと眺めております。いよいよ審判が、今度出場いたします女子二百メートルフレストの各選手を一人ずつ召前を調べております。いよいよ女子の二百メートルフレストのアナウンスが開始されました。

時間は刻々に迫つてまいりました。どうぞ切らないで聞いて下さい。あとわずか十分くらいのばして下さい! あと十分くらいのばして下さい! 場内はただいまシンンとして、この女流選手を見まつております。前畠姫がメーンマスト高く日章旗を掲げるかどうかという懸念でございます。場内は一入シンンとしてまいりました。ドイツの強敵ゲネンゲル姫も第七コースのスタート台に頑張つております。ただいままた、審判官が一人ずつズームと顔と名前を調べて歩いております。あとわずか。ただいまホイップスルが鳴りました。各選手はいずれも上衣を脱きました。わが前畠姫はアールの水を右手にすくしながら顔を濡らしました。腕組みをしてシードとわがコースを眺めております。



ゴール寸前の前畠秀子選手、手前は2着ドイツのゲネンゲル選手

す。自分のコースを眺めております。白い帽子、黒の上衣、黒の水着、そして胸には日章旗が縫として輝いております。ゲネンゲル姫はスタートからグーグーとわりあいに早い選手であります。これを前畠姫があとからだんだん詰めて、最後には抜くという作戦でございます。

スタートの号令。ただいまスタート台に上がりました。いよいよスタートはあと数秒のうち。ただいまホイップスルが鳴りました。どびこみました! どびこみました! 一齊にどびこみました。ゲネンゲルはまだもぐつております。ゲネンゲルはまだもぐつております。どび出した時のわが前畠姫と同じ、前畠姫と同じ。第二コースのオランダのワルベルグが、わりあいに出ましたが、前畠姫わざかにりード。

第一コースのイギリスのストーレーが出ております。大分、各選手が並んでおります。非常に心配であります。非常に心配であります。イギリス、イギリスのストーレーがます最初のターメをしました。わが前畠姫、つづいて第二位。しかしあが前畠姫、悠々たるペースをもつてつづいております。ドイツのゲネンゲルもつづいております。ドイツのゲネンゲルもつづいております。ゲネンゲルとわが前畠姫、折り返し四十メートル、折り返し四十五メートル、並んでおります。前畠、ゲネンゲル二人が出ました。イギリスは遅れました。イギリスは遅れました。わずかに一強

き、わが前烟娘がリードしております。ゲネンゲルをわずかに一握きリードしております。ゲネンゲルと前烟娘の接戦となりました。他の選手は大分遅れました。前烟娘一握きリード。前烟娘、ゲネンゲルを一握きリードしております。一握きリード。

あと五メートルで百のターン。あと五メートルで百のターン。あと一メートル、あと一メートル。ただいま前烟ターン。前烟ターン。つづいてゲネンゲルがつづいております。ゲネンゲルがつづいております。わが前烟一握きリード、一握きリード。まさに大接戦、火の出るような大接戦。まさに心配でなりません。心配でなりません。ゲネンゲルの強豪、つづいております。百二十五、百二十五。前烟わずかにリード。わずかにリード。ゲネンゲル、強豪ゲネンゲルつづいております。地元ドイツの応援が、盛んにゲネンゲルに声援を送っております。他の選手は大分遅れました。ゲネンゲルと前烟、一人だけの競争であります。他の選手は大分遅れました。

前烟あと十メートルで百五十、あと十メートルで百五十。わずかに一握きリード、わずかに一握きリード。前烟頑張れ!! 前烟頑張れ!! あと一メートルでターン、一メートルでターン、ターンしました。ターンしました。ただいまターンしました。わずかにリード。前烟頑張れ、頑張れ、頑張れ!! あと四十、あと四十。前烟リード、前烟リード。

前サウカサウカとしております。前烟娘、その左手をじております。監督も喜んでおります。前烟娘、堂々と優勝しました。優勝しました。タイムの発表はまだ大分おくれます。タイムの発表はまだ大分おくれます。もう時間も経過しておりますので今日はこれだけにいたします。今日はこれだけにいたしまして、まだ明日、ちょうど同じ時刻、例の四百メートル自由型決勝を、このアール際からお送りすることにいたします。

前烟娘はまだ水の中におります。笑っております。喜んでおります。わが女子選手として初めて日章旗をメインマスト高く掲げました前烟娘万歳を叫んで、今日のこの放送を終わることにいたします。全国の皆様、どううなら。

#### 婚探しの秀子ちゃん

紀州橋本町の豆腐屋に生まれた前烟秀子ちゃんは、その頃の橋本小学校長、西中武吉先生の教えを受けて水泳にいそしづづになり、昭和四年には十五歳でハイ遠征に参加し第一等になりました。それから後を引き受け世話をしているのは名古屋橋山女子学園長、橋山正子氏である。

橋山校長は、功成り名遂げた秀子ちゃんのために、三國のお嬢ちゃんを探している由。

おそらく来年には秀子ちゃんも学校を卒業するので、その時には秀子ちゃんもミシセスになつて、水泳界から引退する

ゲネンゲルも出ております。ホンのわずか、ホンのわずか。前烟わずかにリード。前烟頑張れ!! 頑張れ!! あと二十五、あと二十五。わずかにリード、わずかにリード。前烟わずかにリード。

前烟頑張れ!! 頑張れ!! 前烟!! ゲネンゲルが出ております。ゲネンゲルが出ております。危ない!! 頑張れ!! 頑張れ!! 頑張れ!! 前烟リード、前烟リード、前烟リードしてております。前烟頑張れ!! 前烟頑張れ!! リード、リード。あと五メートル、あと五メートル。五メートル。前烟リード。前烟リード!! リード、リード——勝った、勝った!! 勝った!! 前烟勝った!!

前勝った!! 前勝ちました。前勝ちました。前烟優勝です。前烟優勝です。ホンのわずか、ホンのわずかであります。前烟優勝。

前烟娘、日章旗を掲げました。日章旗を、日本女子選手として初めて日章旗を掲げました。そして隣のコースにあるゲネンゲル娘と握手を交しております。ゲネンゲル娘と握手を交わしております。日本選手、日本の女流選手として初めて、初めてメーンマスト高く掲げました日章旗。前烟娘、ありがとうございます!! 前烟娘、ありがとうございます!! この国際競技におきまして、ついにわが日本女流選手が優勝いたしました。優勝いたしました。

ただいま、監督、女子選手の監督が前烟娘をアールから

のではいかと取り沙汰されている。

なあ、このベルリン大会には秀子ちゃんの水泳コーチで相山女学園の水泳部長、天野重郎氏はわざわざベルリンへ乗り込んで秀子ちゃんの世話をした。秀子ちゃんの勝利の裏には、こうした先生方の心つくしが多いのである。

#### 火を吐く葉室の力泳（二百平泳）

山本 照

故国日本の皆様。昨日の雨はすっかり晴れ上がりました。ベルリンの午後三時、アールからの放送であります。日本選手の活躍によりまして大スタジアムのメーンマストに懸る日章旗。興奮我を忘れ、あるいは武運拙く敗れまして、悲憤の涙を呑みし様を、このベルリンから皆様にお送りいたしました。第十一回オリンピック大会の放送も、今日が最後でございます。今日は、わが放送局も総出動で皆様に最後の放送をお送りいたします。三十ヶ国以上のアナウンサーが本大会の放送に参加しております。隣邦支那からも一人来ております。圧倒的に強いアメリカ、地元の有利に気を吐くドイツ以外には、メーンマスト高く懸る自国の国旗を放送し得たアナウンサーはまれのようになります。支那などは相当多数の選手があらゆる種目に出現しております。